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Анонс
В следующем номере нашей газеты читайте ста-

тью Дианы Папба, посвященную 70-летию журнала 
Союза писателей Абхазии «Алашара».   

Народное Собрание – Пар-
ламент Республики Абхазия, 
руководствуясь твёрдым убеж-
дением необходимости сохра-
нения правовых основ теку-
щего электорального процесса, 
спокойствия и благоразумия, 
обращается с настоятельной 
рекомендацией к кандида-
там в президенты Республи-
ки Абхазия и их предвыбор-
ным штабам строго соблюдать 
законодательство, принципы 
свободного волеизъявления, 
независимо от убеждений, иде-
ологии, национальности, рели-
гиозных и других убеждений, 
а также придерживаться до-
стигнутых при посредничестве 
Народного Собрания – Парла-
мента Республики Абхазия 19 
ноября 2024 года договорён-
ностей.

Состоялось внеочередное 
заседание сессии Парламента 
Республики Абхазия

Вместе с тем, с целью недо-
пущения дестабилизации об-
щественной обстановки счи-
таем также важным обратиться 
к и.о. Президента Республики 
Абхазия В. Р. Бганба, в соот-
ветствии с упомянутым выше 
компромиссным Соглашени-
ем, не принимать каких-либо 
кадровых решений на пери-
од до вступления в должность 
избранного президента Респу-
блики Абхазия.

Просим граждан Республи-
ки Абхазия проявить терпе-
ние и выдержку в оставшийся 
предвыборный период во имя 
сохранения мира и стабиль-
ности.

Народное Собрание – 
Парламент Республики  Абхазия 

18 февраля 2025 года

 d 18 февраля в Народном Собрании – Парламенте Республи-
ки Абхазия под председательством Спикера Лаши Ашуба со-
стоялось внеочередное заседание сессии.

Рассмотрен и принят в окончательном чтении Закон Республи-
ки Абхазия «О продлении срока полномочий депутатов органов 
местного самоуправления Республики Абхазия». Данный закон 
принят с целью избежания совпадения с датой выборов Прези-
дента Республики Абхазия, в связи с чем продлевается срок пол-
номочий действующих депутатов органов местного самоуправ-
ления до 7 июня 2025 года.

Также рассмотрено и принято Постановление Народного Собра-
ния – Парламента Республики Абхазия «Об Обращении Народно-
го Собрания – Парламента Республики Абхазия к и.о. Президента 
Республики Абхазия, кандидатам в президенты Республики Аб-
хазия и гражданам Республики Абхазия».

Обращение Народного 
Собрания – Парламента 
Республики Абхазия 
к и.о. Президента Республики 
Абхазия, кандидатам 
в президенты Республики 
Абхазия и гражданам 
Республики Абхазия

 d Решением Центральной избира-
тельной комиссии Республики Абха-
зия выдача удостоверения на право 
голосования начинается с 20 фев-
раля 2025 года по 1 марта 2025 года 
включительно. Удостоверение на 
право голосования будет выдаваться 
гражданину, не имеющему прописки 
на территории Республики Абхазия,  
при предъявлении паспорта гражда-
нина Республики Абхазия в Центральной избирательной 
комиссии Республики Абхазия с 9.00 до 18.00  ч. по адресу: 
г. Сухум, ул. Конфедератов, 37.

Утверждена 
дата 
проведения 
повторного 
голосования

 d Решением Центральной из-
бирательной комиссии Ре-
спублики Абхазия повторное 
голосование по выборам Пре-
зидента Республики Абхазия 
назначено на 1 марта 2025 
года.

Выдача удостоверений 
на право голосования

В обращении, в частности, говорится:
«В соответствии с Конституцией Республики 

Абхазия носителем суверенитета и единствен-
ным источником власти в Республике Абхазия 
является ее народ – граждане Республики Аб-
хазия. Все граждане равны перед законом и 
судом независимо от расы, национальности, 
пола, языка, происхождения, имущественного 
и должностного положения, места жительства, 
отношения к религии, убеждений, идеологии и 

других обстоятельств». Центральная избира-
тельная комиссия обращается к кандидатам в 
президенты Республики Абхазия Ардзинба Ад-
гуру Амирановичу и Гунба Бадре Зурабовичу об-
ратиться к своим сторонникам не поддаваться 
на провокации. 

ЦИК также обращается к правоохранительным 
органам пресекать противоправные действия, 
нарушающие избирательное законодательство 
Абхазии и общественный порядок.

ЦИК обращается 
к правоохранительным органам 
пресекать противоправные действия, 
нарушающие избирательное 
законодательство

Закон Республики Абхазия

Статья 1
Продлить до 7 июня 2025 года срок полномочий депутатов органов местного самоуправления Респу-

блики Абхазия. 
Принят Народным Собранием – Парламентом Республики Абхазия 18 февраля 2025 года

В. БГАНБА,  
и. о. Президента Республики Абхазия                                                                       

г. Сухум, 19 февраля 2025 года, № 6129-с-VII

О продлении срока полномочий депутатов 
органов местного самоуправления Республики Абхазия 

Исполняющий обязанности премьер-министра Валерий Бганба подпи-
сал в среду, 19 февраля, распоряжение о приостановке оформления паспор-
тов и прописки граждан Абхазии от 18 лет и старше до завершения выборов 
президента.

 Текст распоряжения гласит: 
«В целях обеспечения подготовки и проведения голосования по выборам 

Президента Республики Абхазия и систематизации работы по составлению 
списков избирателей: Министерству внутренних дел Республики Абхазия 
(паспортному управлению и паспортным отделам городских и районных 
органов внутренних дел) приостановить оформление (выдачу и замену) па-
спортов гражданина Республики Абхазия лицам от 18 лет и старше, а также 
прописку граждан Республики Абхазия от 18 лет и старше до завершения 
выборов Президента Республики Абхазия».

Оформление паспортов 
гражданина Абхазии приостанавливается 
до завершения президентских выборов 
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Интервью                       
с экономистом

 d В какие сферы экономики 
следует привлекать инвести-
ции? Какие первоочередные 
меры необходимо предпри-
нять для улучшения инвести-
ционного климата в Абхазии? 
Об этом и многом другом мы 
поговорили с Президентом не-
коммерческого партнерства 
«Абхазский союз туризма», эко-
номистом Анной Калягиной. 

Анна Калягина окончила эко-
номический факультет Москов-
ского государственного универ-
ситета им. М.В. Ломоносова по 
специальности «Менеджмент и 
управление на предприятии». 

С 2012 по 2014 год занимала 
должность исполнительного ди-
ректора Союза промышленников 
и предпринимателей Абхазии и 
участвовала в рабочих группах 
при Министерстве экономики 
в разработке законопроектов. 
С 2016 года является Президен-
том некоммерческого партнер-
ства «Абхазский союз туризма». 
Является также соавтором и со-
организатором туристического 
форума Visit Apsny и выставки 
Apsny horeca. 

– Анна, как вы оцениваете те-
кущее состояние инвестицион-
ного климата Абхазии? 

– Инвестиционный климат Аб-
хазии не особо благоприятен. Од-
нако это не говорит о том, что не 
стоит инвестировать в экономику 
республики. Инвестировать мож-
но и нужно. Однако в Абхазии су-
ществует множество преград для 
спокойного и свободного ведения 
бизнеса: у нас несовершенная 
банковская система, недостаточ-
но развитая система налогообло-
жения, низкая цифровизация, а 
также нет кадастра земельных 
участков и недвижимости. Для 
рационального ведения бизнеса 
не хватает также грамотного под-
хода к таможенным платежам. По-
вышение таможенных платежей 
и пошлин негативно сказывается 
на инвестиционном климате Аб-
хазии и на ведении бизнеса в це-
лом. Это делает нас неконкурен-
тоспособными. Преференции для 
инвесторов есть, они прописаны 
в Законе «Об инвестициях», но 
эти преференции несуществен-
ны. Когда взвешиваешь минусы и 
плюсы, возникающие перед инве-
сторами, оказывается, что мину-
сов намного больше.

– Какие нам нужны шаги, что-
бы улучшить инвестиционный 
климат Абхазии?

– Нам нужно в первую очередь 
понять, в какие сферы экономики 
Абхазии необходимо инвестиро-
вать, а также какие инвестиции 
мы привлечем извне, с какими 
справимся сами. Нам для этого 
нужна Программа развития Аб-
хазии на ближайшие годы. С это-
го мы и должны начать. Для этого 
за стол переговоров должны сесть 
представители научной среды, 
общественности, бизнес-сооб-
щества и власти Абхазии и путем 
дискуссий решить, на какие от-
расли экономики делать ставку с 
учетом мировой системы эконо-
мики и глобальных изменений в 
мире. Нам также нужно усовер-
шенствовать банковскую систему, 

«Понять, в какие сферы экономики 
нужно инвестировать, 
поможет Программа развития Абхазии» 

которая в силу совокупных обсто-
ятельств требует изменений. Не-
совершенство банковской систе-
мы не позволяет рассчитываться 
за продукт или услугу на наших 
сайтах, на наши же расчетные 
счета. Абхазские предпринимате-
ли внедряют платёжные системы 
на свои сайты через российское 
юридическое лицо. Это касается 
не только туристической сферы, 
но и всей сферы торговли. Также 
мы доставку из ресторанов, кафе 
и магазинов оплачиваем через 
российские банковские карты 
Тинькофф или Сбербанк. Никто 
также не заморачивается отправ-
лять деньги на карту абхазско-
го банка. Получается, что день-
ги, которые могли бы пополнять 
бюджет Абхазии, уходят в Россию.

Проблема не новая. Почему 
мы не можем решить её? На мой 
взгляд, не хватает силы воли, 
желания и решения тех, кто от-
вечает за банковскую систему в 
Абхазии. Этот вопрос мы перио-
дически поднимаем на туристи-
ческих форумах, но, по-моему, 
нас никто не слышит. Мы неод-
нократно обсуждали этот аспект  
и с представителями банковской 
сферы. Нам обещают решить этот 
вопрос, но ничего не меняется. 

– Какие изменения должны 
быть в законодательной сфере, 
чтобы улучшить ситуацию? 

– Хотелось бы обратить вни-
мание на закон, упрощающий 
систему налогообложения. Этот 
закон давно обсуждался в нашем 
обществе, и в конечном итоге его 
приняли. Однако многие не смо-
гут воспользоваться упрощенной 
системой налогообложения, так 
как эта система не подходит ком-
паниям с большими оборотами и 
тем, кто рассчитывается с контр-
агентами после зачисления денег 
на свой расчетный счет. 

Та же ситуация наблюдает-
ся с таможенными платежами. 
Из-за высоких пошлин мы не 
можем конкурировать с Крас-
нодарским краем в сфере строи-
тельства отелей. Растут не только 
пошлины, но и цены на строи-
тельные материалы. Построить 
объект в Краснодарском крае де-
шевле, чем в Абхазии.

При принятии таких законов, 
я считаю, должны консультиро-
ваться и с бизнес-сообществом 
республики. 

– В какие отрасли экономики 
мы могли бы привлекать инве-
стиции? 

– Сельское хозяйство имеет 
большой потенциал для привле-
чения инвестиций.

В сельском хозяйстве мы мас-
сово выращиваем цитрусовые. 
Однако мы выбрасываем большое 
количество мандаринов. Решить 

эту проблему можно, если запу-
стить полноценные перерабаты-
вающие заводы. Например, мож-
но производить соки и джемы. 
Для привлечения инвестиций в 
сельское хозяйство опять-таки 
нужна стратегия развития. Не-
обходимо понять, какие предпри-
ятия нужны нашей стране. Мы 
не можем конкурировать с Крас-
нодарским краем, так как у нас 
недостаточно земли. Важно так-
же понимать, для каких культур 
наши земли подходят, а для ка-
ких нет, ведь почва у нас разная.

Инвестиции нужны и в бан-
ковскую систему Абхазии. У нас 
есть инвестиционное агентство, 
предоставляющее кредиты на 
строительство новых объектов, 
но они не дают средства на раз-
витие. Многие отели нуждаются 
в реновации и хотят улучшить 
сервис и презентабельность сво-
его бизнеса. Однако кредиты, ко-
торые предлагают наши банки, 
имеют крайне высокие проценты. 
Почему нет программ по предо-
ставлению финансирования на 
развитие бизнеса? На реновацию 
небольшого отеля нужно не менее 
10 миллионов рублей, а большого 
– от 100 миллионов рублей. Мно-
гие владельцы отелей берут эти 
деньги у туроператоров, продавая 
свой номерной фонд заранее за 
треть стоимости, чтобы получить 
средства вперед. Таким образом, 
они оказываются в жестких усло-
виях для развития. Отели сами не 
могут справиться с этой ситуаци-
ей, им нужно помочь. 

Если мы хотим, чтобы страна 
стала богатой и процветающей, 
нам необходимо перестать быть 
зависимыми от других и во мно-
гих направлениях начать дей-
ствовать самостоятельно.

Мы должны сделать малый и 
средний бизнес основой экономи-
ки Абхазии. Когда население нач-
нет богатеть, начнет процветать и 
сама страна. Все ресурсы должны 
оставаться внутри страны, а не 
утекать за её пределы. Заставить 
людей работать невозможно, но 
их можно научить. Нужно обу-
чать молодежь и помогать ей вы-
брать правильное направление. 
Профориентация – важный шаг 
в этом процессе. Для этого тоже 
нужен стратегический план, так 
как важно заранее планировать, 
какие профессии будут востре-
бованы, и направлять молодежь 
учиться именно на эти специ-
альности.

— С какими административ-
ными и юридическими барьера-
ми сталкивается иностранный 
инвестор?

— У нас иностранные инвесто-

Аманда ГУНБА

Мозаика – это уникальная тех-
ника создания изображений из 
множества кусочков декоратив-
ных материалов. Первые извест-
ные мозаики появились в Месо-
потамии во второй половине IV 
тысячелетия до нашей эры. Они 
представляли собой простые узо-
ры, выполненные из глиняных 
цветных конусов, вставленных в 
стены и полы. Эти мозаики слу-
жили как декоративным, так и 
практическим целям, создавая 
износостойкие поверхности. В 
Древней Греции и Древнем Риме 
для создания мозаичных узоров 
использовали гальку и камень. В 
эпоху СССР разнообразие мате-
риалов расширилось: стали при-
менять смальту, керамическую 
плитку и различные виды кам-
ней, что придавало мозаике уни-
кальный облик.

История мозаики в Абхазии на-
считывает более полутора тысяч 
лет. Сегодня как никогда важно 
сохранить это богатое, но, к сожа-
лению, всеми забытое наследие. С 
этой целью в Абхазии стартовал 
проект под названием «Абхазия: 
мозаика». Его авторами являют-
ся Сабина Агрба, Лана Чхиндже-
рия, Рустам Аншба, Наста Агрба 
и Вахо Убирия.

Архитектор и один из авто-
ров проекта «Абхазия: мозаика» 
Сабина Агрба рассказала о зна-
чимости мозаичного искусства 

для Абхазии и о стремлении ко-
манды проекта вернуть забытые 
работы в центр общественного 
внимания.

«История мозаики в Абхазии 
связана с древним городом Пи-
тиунт. Во II веке нашей эры этот 
город был стратегически важным 
римским военным центром, а к IV 
веку стал значительным христи-
анским центром. В 1952 году под 
монастырским садом в Пицунде 
была обнаружена древняя мо-
заика IV века, которая украшала 
пол базиликального храма. Эта 

Абхазская мозаика: 
от античности 
до советского периода

мозаика – самая ранняя находка 
подобного рода в Абхазии», – рас-
сказала Сабина. 

По ее словам, обнаруженная 
мозаика была выполнена в тех-
нике opus tessellatum, то есть с 
использованием тессер – гладко 
отшлифованных кубиков из раз-
ноцветных природных камней. 
Даже с ограниченной палитрой 
камней – белый, красновато-ко-
ричневый, розовый, темно-се-
рый, зеленовато-серый, черный и 
желтый – мастера создали живые 
и реалистичные образы.

Сегодня Пицундская мозаика 
экспонируется в Грузинском на-
циональном музее, а несколько ее 
оригинальных фрагментов мож-
но увидеть в историко-археологи-
ческом музее Пицунды.

«К сожалению, о мозаичном 
искусстве Абхазии мало кто зна-
ет. Эти памятники не находятся 
под государственной охраной, а 
критерии для их оценки и клас-
сификации отсутствуют. 

Наша основная цель – привле-
чение внимания к объектам моза-
ики: мозаичные панно, остановки 
и любые другие места, где пред-
ставлено мозаичное искусство», 
– отметила архитектор.

Проект «Абхазия: мозаика» со-
стоит из двух частей. Первая – 
образовательная часть, в рамках 
которой будут проводиться лек-
ции и конференции об истории и 
особенностях абхазской мозаики. 
Кроме того, планируется состав-

ление списка и карты мозаичных 
объектов Абхазии, их классифика-
ция для последующего включе-
ния в реестр охраняемых культур-
ных объектов. Эта часть проекта 
осуществляется при поддержке 
абхазского фонда общественного 
развития «Амшра». 

Вторая часть проекта, осущест-
вляемая при поддержке ПРО-
ОН и ЕС в рамках инициативы 
EU4Dialogue, заключается в ре-
ставрации автобусной останов-

(Окончание на 4-й стр.)

Объявление
В соответствии со ст. 22 Закона Республики Абхазия от 2 ноября 

2005 года № 1165-c-XIV «О государственной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимателей» объявляем о пред-
стоящем исключении следующих недействующих юридических лиц:

1. ООО «Элина 07» – ОГРН 117РА000450.
2. ООО «Солярис» – ОГРН 118РА000519.
3. ООО «ИСТОК - АВ» – ОГРН 120РА000149. 

***
Срок направления заявлений недействующими юридически-

ми лицами, кредиторами и иными лицами, чьи права и законные 
интересы затрагиваются в связи с исключением недействующего 
юридического лица из Единого государственного реестра юриди-
ческих лиц, – 3 месяца со дня опубликования данного сообщения. 
Заявления направляются в Министерство юстиции Республики 
Абхазия по адресу: г. Сухум, ул. Званба, 9.
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Точка зрения

Теймураз Гвателадзе. Профессор. Кавказо-
вед. Переводчик высокого класса. Особенно у 
него замечается желание заниматься абхаз-
ским языком. Удивительно, правда? Назы-
вают много заслуг в его деятельности. Про-
никаешься огромным уважением к нему, тем 
более что он лицо ранее незнакомое. Хочется 
откликнуться с благодарностью к его работе. 
Что ни говори, не каждый день встречаешься 
со знатоками своего дела. 

Итак. Начинаем изучать Теймураза Гвате-
ладзе, слушая его лекции по телевидению. И, 
о ужас! Он начинает свое выступление, как и 
многие грузинские ученые, с обычной лжи. 
Он, как говорят, взял быка за рога и стал сра-
зу критиковать докторскую диссертацию про-
фессора Абхазского государственного уни-
верситета Отара Дзидзария. Оказывается, 
морские термины и названия рыб у абхазско-
го профессора взяты из словаря мегрельского 
языка, значит, названия грузинские. Грузин-
ский и мегрельский языки, вообще, разные. 
Это доказывать не надо, так как мегрелы, гру-
зины, сваны, аджарцы, когда говорят на своих 
языках, друг друга не понимают. И еще одна 
странность, когда встречаешь одинаковые по 
звучанию слова, то итог один – абхазы заим-
ствовали их у грузин. Известно, что абхазы – 
это этнос, населявший Кавказ с древнейших 
времен. Так почему же народы, возникшие 
позже, могли влиять на язык и культуру абха-
зов. Скорее, наоборот. Объяснять ранее воз-
никшее более поздним – не что иное, как вно-
сить сумятицу в исследовательскую работу. 
Такая позиция ложна и направлена на одур-
манивание определенной категории людей.

Господин Гвателадзе делает правильный 
вывод о том, что топонимика играет осново-
полагающую роль в исследовании автохтон-
ного народа. Вот, оказывается, почему и ему, и 
другим грузинским ученым важно ложное ут-
верждение, что на территории Абхазии суще-
ствуют грузинские топонимические названия. 
Для этого необходимо цепляться за любые воз-
можности, как например, Цхум – грузинское 
название города Сухум. Тогда как существует 
гора Ёхъы, откуда вытекает река с одноимен-
ным названием и входит в море. Только эта 
местность у моря находится немного дальше  
современного Сухума.

 Хотите рассуждать о месте жительства аб-
хазского народа в прошлом на основе топони-
мики? Давайте. Это вы сами утверждаете. Так 
вот, на территории всей современной Грузии 
– Имеретия, Кахетия, Гурия, Аджария, Мегре-
лия, Сванетия, где горы и реки – вы встрети-
тесь с абхазскими названиями. Всюду жили 
абхазы. А сейчас проживают абхазские по-
томки. Чтобы все это изучить, надо быть в 
душе чистым, морально подготовленным, да 
и объективным. Это очень нужно научному 
работнику. Тбилисские же ученые, наоборот, 
топонимику своих мест не изучают. Свое дра-
гоценное время они тратят на искажение аб-
хазской топонимики.

 Так было и в советский период. Мы неу-
станно боролись за исправление топоними-
ческих названий. Естественно, представите-
ли ЦК КП Грузии этому сопротивлялись. Было 
понятно, что они хотели. Переселив в Абхазию 
огромное количество грузин, мегрелов, сва-
нов, переименовав абхазскую топонимику, 
они желали сказать, что коренное население 
Абхазии – грузины. И эту, и другие проблемы 
в Тбилиси не думали решать мирно. Поэтому 
и началась полномасштабная кровопролит-
ная война, окончившаяся победоносным ос-
вобождением Абхазии в 1993 году. 

 Об этом упоминать грузинские политики 
и ученые не любят. Им удобнее говорить, что 
Абхазия – это оккупированная часть Грузии. 
Хотя после признания Россией независимости 
Республики Абхазия, по договору, российские 
войска были введены в Абхазию, чтобы защи-
щать общие интересы двух стран. Теперь гру-
зинской науке приходится придерживаться 
старой политики фальсификации истории, 
и тем себя утешать. Нам просто обидно, что 
они воспитывают свое новое поколение в духе 
присвоения чужой истории, чужой культуры, 
чужого искусства и т.д. После развала СССР 
они совсем потеряли чувство справедливости. 

 –Был у меня Теймураз Гвателадзе, – возму-

щался Отар Дзидзария в разговоре со мной по 
телефону. – Он абхазским языком владеет, как 
мы. Но он просто с ума сошел. Я ему отвечать 
не буду. У меня что, других дел нет? 

 Все понятно до предела. Т. Гвателадзе, как 
и его друзья, хочет доказать, что абхазы здесь, 
на своей земле, квартиранты. А то, что настоя-
щие квартиранты уже ушли к себе домой, они 
признавать не желают. Абхазский язык, ут-
верждает господин Гвателадзе, отвечает на во-
прос, кто проживал в Абхазии. В частности, он  
приводит очень интересный пример: оказы-
вается, название горной местности Аудщара 
и топоним села Гудаутского района Ауадщара 
(Отхара – русский вариант) не имеют разни-
цы, и на абхазском ничего не обозначают. По 
мнению грузинского ученого, все эти три фор-
мы переводятся с мегрельского – фундучный 
сад. Мы посчитали, что необходимо дать свое 
разъяснение.

 Быль уходит в восьмой век, когда на горе 
Аибге завязалась кровопролитная борьба меж-
ду двумя кланами Аиаа и Амарщан. Женщина 
из рода Арыдба отомстила за убийство свое-
го мужа Аиаа Ахматкери и увела своих семе-
рых сыновей с этих гор на Восток. Она шла со 
своими пожитками, со скотом по горным тро-
пам, по скалистым дорогам побережья много 
времени. Переходила реки вброд, лишь бы ее 
следы не оставались в селах страны. Она пре-
следовала одну-единственную цель – спасти 
свое и Ахматкерия наследство от ненавистных 
ей Амарщан. Наконец, прибыла она к церкви 
у местечка Папца, где и остановилась жить.

 Здесь встретился с нею Апсха (царь Аб-
хазии) со своим войском. Он услышал, что в 
церкви живет женщина, она знахарка, и по-
просил ее присмотреть за его раненым сы-
ном и, по возможности, подлечить. Сам царь 
поспешил к себе во дворец, расположенный 
в Анакопии. К следующему его приезду в цер-
ковь царевич был здоров. 

 Апсха дал женщине земли, которые она мо-
жет обойти за один световой день. Село назвал 
Ауадщара – от имени вдовы Аиаа Ахматкери. 
А территориальные единицы села и сегодня 
носят имена ее сыновей, и там испокон веку 
живут представители рода. Знахарка стала из-
вестной, к ней ходили толпы людей, и в народе 
стали ее называть Аиба, что дословно означа-
ет вдова. В древности существовала традиция 
новым жильцам присваивать новые фамилии 
и фамилию Аиаа переиначили в Аиба.

 А теперь переходим ко второй части «фун-
дучного сада». Минеральные источники воды 
«Ауадщара» расположены с северной стороны 
от пансионатов. Источники так названы в со-
ветское время. А местность «Ауадщара» несет 
свое название с древнейших времен. Она свя-
зана совсем не с источниками. Восточнее ис-
точников протекает река Ауадщара, по пути 
принимая другие речки, стремится к красави-
це озеру Рица. Как видим, источники и река, 
а также местность связаны одним именем. 
Однако мы еще не подошли к главному, что-
бы разгадать топоним «Ауадщара». Если под-
няться против течения реки, а другого пути 
туда нет, увидим живописную долину, где ча-
сто встречаются островки. Галька и речные 
камни чистые. Тут и там растет ауада (лопух), 
растение, издревле используемое абхазами в 
народной медицине. Ауада встречается и в 
других горных местностях, но здесь она кра-
сивее – стебли тонкие, мягкие, высотой выше 
метра, на конце широкие зеленые листья. 
Корни многочисленных растений этого вида 
сплетены, что передает нам сочетание звуков 
«ща», получается «ауадща». Окончание «ра» 
формирует многие топонимы: Ауадщара, Кал-
дахъара, Аэадара, Гагра, Ешыра, Бамбора, Азан-
дара, Аэгъара, Уачамчыра, Айармара, Бабышьра. 
Становится вполне понятно, что происхожде-
ние названий местностей Уа)щара и Ауадщара 
совершенно разные, и, обладая глубоким исто-
рическим смыслом, имеют важное значение 
в жизни коренного населения. 

Вносить в историческую науку необъектив-
ные, несоответствующие фактам данные, – не-
допустимо. Все народы Кавказа так или иначе  
являются родственными. Недаром говорили 
ученые, что история Грузии – это продолже-
ние истории Абхазии. Пока этого не признаете 
Вы, Теймураз Гвателадзе, другие грузинские 
ученые, наша удаленность неминуема.

 ГЫЦ АСПА 
с. Бзыпта, 2024 г.

О ЧЕМ СПОР ИДЕТ?

Фаина КОНДРАТЬЕВА,                                                                         
собкор газеты «РА»                                                        
по Очамчырскому району

В ближайшие месяц-два в аква-
тории очамчырского побережья по-
явятся морские суда, которые будут 
доставлять на контейнерный терми-
нал грузы из России, предназначен-
ные для «третьих» стран. Абхазия и, 
в частности, Очамчыра выступят по-
средником, узловым пунктом между-
народного транспортного коридора.

О том, как создавалось новое «чудо 
техники» в Очамчыре, я попросила 
рассказать Светлану Корчагину. Свет-
лана — коммерческий директор завода 
«Акуамикс» и помощница генерально-
го директора компании «Трансэкоси-
стема» Саида Амичба.

Больше года назад компании 
«Трансэкосистема» одобрили финан-
сирование проекта припортового 
терминала. Его стоимость — 800 млн 
рублей, и разработан он по Инвест-
программе льготного кредитования, 
реализуемой совместно Абхазией и 
Россией.

День за днём в пятистах метрах от 
порта расчищали заброшенную тер-
риторию и возводить площадку для 
приема контейнеров. Светлана показа-
ла бетонный узел, на котором выраба-
тывался бетон для заливки усиленной 
площадки — требования соблюдены 
как при строительстве взлетно-поса-
дочной полосы. (Бетонный узел про-
должает работу и сегодня, но уже для 
производства продукции на продажу.)

Вместительность площадки для 
хранения — 1200 контейнеров.

От площадки к порту протянулись 
ветки железной дороги — по ним будут 
курсировать составы с контейнерами 
от пункта приема до пункта времен-
ного хранения и обратно.

Установлены системы энергообе-
спечения, пожарной безопасности, 
видеонаблюдения. Есть возможность 
подключения рефрижераторных кон-
тейнеров, а значит, можно быть спо-
койными за скоропортящиеся грузы. 

Приобретено оборудование, ана-
логов которому нет в Абхазии, да и в 
России – единицы. Машины-гиганты 
выполнят всю тяжелую работу. В пор-
ту на причальной стенке встретит и 
подаст железную «руку» прибывшим 
грузовым судам подъёмный самоход-
ный кран «Zoomlion». Его сила, а точ-
нее грузоподъёмность – 450 тонн. Как 
управлять чудо-краном научил специ-
алистов инженер машиностроитель-
ной компании из Китая.

Выгружать контейнеры из вагонов 
и перемещать в зону хранения будут 
специальные погрузчики,  способные 
поднимать до 45 тонн.

Все оборудование работает с помо-
щью сложного программного обеспе-

чения, адаптированного к условиям 
Абхазии.

Каким бы чудом ни была техника, 
но управляет ею человек. Набранный 
персонал (около 50 человек) состоит из 
местных и российских специалистов.

Ровно перед Новым годом, в дека-
бре 2024-го провели тестовый запуск, 
подписали акт ввода в эксплуатацию. 
Сегодня терминал готов к работе. Об-
служивание первых клиентов ожида-
ется в марте. Терминалом уже заинте-
ресовались десятки компаний.

Каковы перспективы очамчырского 
контейнерного терминала?

Обратимся к цифрам и фактам в 
сфере международной транспортной 
логистики, ведь мы теперь являемся 
ее звеном.

По данным последних лет, ежегод-
но в мире перемещается около 100 
млрд тонн грузов. И большая часть 
мировых транспортных услуг (62%) 
приходится на морской транспорт. 
Причем объем пассажиропотока в 
морском транспорте составляет всего 
1%. А перевозка грузов – 99%. (Источ-
ник: Armstrong Associates. Электрон-
ный ресурс).

Эти грузы (сюда входят пищевая, 
сельскохозяйственная, химическая, 
строительная промышленность, элек-
троника и др.) компании предпочи-
тают перевозить в контейнерах. По-
тому что это надежно, удобно и менее 
затратно. Суда для перевозки имеют 
вместительные трюмы и специальное 
оборудование. Логистические компа-
нии отслеживают весь путь и управ-
ляют доставкой.

Во всей этой истории морской кон-
тейнерный интермодальный терми-
нал — важнейшее звено в цепи логи-
стики. (Интермодальный — это когда 
перевозка груза осуществляется раз-
ными видами транспорта). Поэтому 
перспективы экономического раз-
вития велики, и не только для вос-
точной Абхазии. Это и рабочие места, 
и поступление налогов, и появление 
компаний, связанных со смежными 
сферами деятельности. Местный биз-
нес теперь сможет отправлять кон-
тейнерные грузы напрямую из Очам-
чыры в Россию.

Для бюджета республики цифры 
планируются значительные – не мень-
ше, чем поступления от доходов в сфе-
рах сельского хозяйства и туризма.

Все это — в скором будущем. А пока 
мы со Светланой стоим на контейнер-
ной площадке у железной дороги, у 
самого фронта выгрузки. Солнечно и 
безлюдно, слышно только пение птиц. 
Вдали — горы... Но в упругом зимнем 
воздухе уже чувствуется движение. 
Яркие краны-красавцы возвышаются 
перед нами и «сигналят» — скоро здесь 
будет кипеть жизнь. Что же, ждать 
осталось недолго.

Все дороги ведут в порт
Новый узел международной 
транспортной логистики в Очамчыре
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Исполнение мечты

Милана ЖИБА 

 d Саида Гумба – яркий пример целеу-
стремленной женщины, талантливой 
певицы и педагога. Ее жизнь – это уди-
вительное сплетение случайностей и 
настойчивости, которые привели ее к 
успеху в музыкальной сфере. Саида – 
жена, мать четверых детей – препода-
ет музыку в собственной частной музы-
кальной студии.

– Саида, расскажи, пожалуйста, о на-
чале своего музыкального пути.

 – Никогда не думала, что у меня есть 
слух и я могу петь. Моя бабушка Хима (по 
папиной линии), часто приезжала к нам 
и любила играть на пианино. В один из 
приездов она заиграла (то был канун Но-
вого года), и я начала петь при всех гостях 
песню Теодора Коттрау «Санта-Лючия». 
Всем понравилось мое исполнение. Хотя 
до этого у меня не было стремления петь, 
да я и не знала, что у меня есть слух. В тот 
самый год я загадала желание стать пе-
вицей и развиваться в музыкальном на-
правлении. В 15 лет, после 9-го класса,  
поступила в Сухумское музыкальное учи-
лище по классу вокала, моим педагогом 
была Манана Шамба. Четыре года я за-
нималась вокальным искусством, у Розы 
Чамагуа осваивала абхазские народные 
инструменты, пела в ансамбле. И уже на 
четвертом курсе я решила поступать в 
консерваторию в России. 

Жизнь была ко мне благосклонна. На од-
ном из Международных конкурсов по вока-
лу я заняла первое место и получила приз 
на бесплатное обучение в консерватории 
любого города России. Я выбрала Ростов-
на-Дону, так как это не так далеко от моей 
родной Абхазии. В консерватории я училась 
пять лет. Училась хорошо, получала стипен-
дию, жила в общежитии. После окончания 
консерватории ко мне поступали предло-
жения по работе. Но ростовский климат 
мне не подошел, да и к тому же на пятом 
курсе я вышла замуж и уехала в Пицунду.

– Какой жанр в музыке тебе близок?
– Я склоняюсь больше к классической 

музыке, хотя пою и народные песни. По 
окончании консерватории я начала пре-
подавать в музыкальной школе в Пицунде, 
потом меня пригласили в Гагру в ансамбль 

«Абаата». Преподавать музыку не так про-
сто, как кажется.Дыхание, постановка го-
лоса, напряженные мышцы живота и еще 
много нюансов, чтобы добиться нужного 
звука. Я всегда хотела, чтобы у меня была 
своя студия, хотела преподавать детям, 
передавать им свои знания, чтобы в на-
шей стране было больше музыкальных 
детишек.

 – Саида, раз ты сама так плавно пере-
шла к разговору о музыкальной студии, 
расскажи, как ты с 4 детьми все успева-
ешь? 

– Безусловно, без поддержки супруга 
вряд ли я бы все успевала. Мой муж под-
держивает меня в моих начинаниях. Когда 
я еще преподавала в школе, параллельно 
брала учеников на дом. Занятия дома не-
много расхолаживают, но я очень люблю 
детей и принимала их у себя дома, как 
родных. И ужином угощю, и пошучу, и на 
занятия времени почти не оставалось. И 
тогда я основательно решила, что надо ис-
кать помещение. Я поговорила с директо-
ром школы, арендовала класс, обустроила 
его и возобновила занятия. Я так прият-
но была удивлена, когда дети меня теп-
ло встретили и сказали, что ждали меня, 
хотя знакомы мы до этого не были. Город 

у нас маленький, а сарафанное радио опе-
режает многие новостные ленты. Это, без-
условно, греет душу.

 – Какая у твоих учеников возрастная 
категория, какими вокальными данными 
они должны обладать?

 – Отбор по вокальным данным у моих 
учеников отсутствует. Каждый ребёнок 
уникален, и подход к обучению индивиду-
ален. В моей группе занимаются ученики 
разного возраста – от 3 до 36 лет, включая 
детей с ДЦП и детей с нарушениями слуха, 
использующих слуховые аппараты. Моя ме-
тодика позволяет даже новичкам быстро 
добиться результатов. Сейчас у меня 40 уче-
ников. Учебное пространство организовано 
комфортно и непринуждённо, больше по-
хоже на домашнюю обстановку, без строгих 
правил и рассаживания за партами. Вчера, 
например, мама одного из учеников отме-
тила, что её приятно удивило тёплое и до-
брожелательное отношение, поддержка.

– Ваша студия участвует в республи-
канских и международных конкурсах? 

 – Конечно, ученики моей студии неодно-
кратно побеждали в престижных вокаль-
ных конкурсах в Санкт-Петербурге, Москве 
и Чечне, занимали призовые места. Мои 
ученики имеют множество наград и кубков, 
подтверждающих их успехи. Я лично сопро-
вождаю их на конкурсы – даже в сложных 
обстоятельствах. Например, одного моего 
ученика с серьёзным заболеванием я смог-
ла бесплатно отправить на конкурс в Санкт-
Петербург, где он выступил блестяще. В про-
шлом году на девятом месяце беременности 
я поехала с учениками на конкурс в Гагре. 
Вся организация поездок и подготовка к 
конкурсам осуществляется за наш счёт. А 
Новый 2025 год мы начали с поездки на 
музыкальный конкурс в Нальчике. Заняли 
призовые места.

– Что ты можешь пожелать нашим чи-
тателям? 

 – Читателям я желаю находить вдохно-
вение в каждом дне, не бояться мечтать и 
смело идти к своим целям. Пусть любозна-
тельность и жажда знаний будут вашими 
верными спутниками. Не забывайте радо-
ваться мелочам и находить красоту вокруг 
себя. Будьте открыты новому, учитесь на 
своих ошибках и никогда не сдавайтесь!

– Спасибо за интервью, твоя история 
невероятно вдохновляет. То, как ты удач-
но совмещаешь личную жизнь, материн-
ство и профессиональную деятельность, 
вызывает огромное уважение. Удачи 
тебе в твоих начинаниях и в расшире-
нии студии!

Музыка как труд и лекарство«Понять, в какие сферы экономики 
нужно инвестировать, 
поможет Программа развития 
Абхазии» 

ры не сталкиваются с серьезными ба-
рьерами. Проблемы могут возникать 
на административном, межличност-
ном и ментальном уровнях. Многие 
сразу же после приезда в Абхазию ин-
тересуются, как получить абхазское 
гражданство, чтобы открыть здесь 
бизнес. Однако для этого не нужно 
наличие абхазского гражданства. По-
этому важно изучать абхазское зако-
нодательство или же обращаться к 
квалифицированным юристам, в Тор-
гово-промышленную палату Абхазии, 
Торгпредство России в Абхазии, в на-
логовую службу. Зачастую будущие ин-
весторы этого не делают, и лень при-
водит их к возникновению серьезных 
проблем в будущем. 

– Известны ли вам примеры 
успешных инвестиционных проек-
тов в Абхазии? Что сделало их успеш-
ными?

– В Абхазии много успешных рос-
сийско-абхазских проектов. Это в ос-
новном отели, гостиницы, торговые 
предприятия и производство кос-
метической продукции, продуктов 
питания. Большинство из них пред-
ставляют собой средние и малые пред-
приятия.

Секрет их успеха заключается в 
упорстве и труде. Сначала инвесторы 
тщательно изучают поле своей буду-
щей деятельности в Абхазии и только 
потом планируют свои действия.

– Анна, раз мы затронули тему 
инвестиций, я бы хотела обсудить 
с вами инвестиционное соглаше-
ние нашей республики с Российской 
Федерацией, которое не было рати-
фицировано Парламентом Абхазии. 
Многие пункты этого соглашения 
вызвали недовольство среди наро-
да, и в итоге мы знаем, к каким со-
бытиям это привело. Недавно нашу 

республику посетил новый пред-
ставитель Абхазии в России Сергей 
Кириенко, который отметил необхо-
димость подписания данного согла-
шения и подчеркнул, что для этого 
потребуется проделать значитель-
ный объем работы с учетом интере-
сов обеих сторон. Что вы думаете по 
поводу этого соглашения?

— Я разделяю озабоченность народа 
по поводу многих пунктов соглашения 
и считаю, что их необходимо скоррек-
тировать. Для этого нужно привлечь 
научное сообщество, общественность, 
бизнес и власть. Мы должны вести диа-
лог с российской стороной корректно и 
грамотно. Некорректно обещать страте-
гическому партнеру и союзнику то, что 
мы не можем выполнить. Нам необхо-
димо вести переговоры ответственно и 
разумно, прежде чем давать обещания, 
советуясь с народом. Я не настаиваю на 
референдуме, хотя это тоже один из ва-
риантов, но все соглашения и законы, 
которые мы принимаем, должны об-
суждаться публично, особенно когда 
речь идет о будущем нашей страны и 
наших детей.

Важно объяснить народу, почему 
данное соглашение необходимо и как 
оно поможет нам развиваться. Если 
мы хотим прогресса, отказываться от 
соглашения будет неправильно. По-
сле подписания мы должны показать 
России, что являемся надежными пар-
тнерами.

Новая команда, которая будет 
управлять страной, столкнется с за-
дачей доработки и подписания согла-
шения. Это будет первым испытанием 
для власти — своеобразной лакмусовой 
бумажкой, показывающей, насколько 
эффективно она справляется со свои-
ми задачами. Успех команды будет за-
висеть от того, насколько грамотно она 
решит эти вопросы.

Вопросы задавала 
Эсма АРДЖЕНИя

Абхазская мозаика: от античности 
до советского периода
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ки в селе Бзыпте Гагрского района, из-
вестной как «Ипподром».

«Остановка в селе Бзыпте пред-
ставляет собой уникальный архитек-
турный и художественный объект, со-
стоящий из двух мозаичных панно, 
– поделилась Агрба. – Левая мозаика 
посвящена трем сценам из абхазской 
народной сказки «Джамхух – сын оле-
ня». Это панно выполнено в технике 
литой эмали и насчитывает крупные 
плитки, из которых со временем де-
вять были утеряны. Правое панно из 
смальты изображает мальчика и де-
вочку, летящих навстречу друг другу 
на синем фоне. За прошедшие годы 
около 50% этого панно также было 
утеряно».

«Наши планы также включают вос-
становление мозаичного панно на 
фасаде здания управления бывшего 
совхоза, расположенного в Галском 
районе. После завершения работ пан-
но будет установлено в центральном 
парке города Гал. За реставрацион-

ные работы отвечает художник-мону-
менталист Амра Чичибая», – добави-
ла Сабина.

Команда проекта активно занима-
ется сбором информации о мозаиках 
Абхазии. Эта работа позволит в буду-
щем предпринять меры по их защите 
и, возможно, внести некоторые из них 
в список объектов историко-культур-
ного наследия. На данный момент про-
ект «Абхазия: мозаика» сосредоточен 
на изучении и популяризации мозаич-
ного искусства Абхазии. В дальнейшем 
команда планирует расширить свое 
внимание и на другие виды искусства, 
такие, как чеканка, витражи, а также 
барельефы и горельефы.

«У нас уже есть довольно обширный 
список мозаичных панно по всей Аб-
хазии, однако мы понимаем, что могли 
что-то упустить. Поэтому мы призыва-
ем всех, кто знает о мозаике в неоче-
видных местах, сообщить нам об этом.

Мы надеемся, что проект усилит ин-
терес к мозаичному наследию и вдох-
новит местных жителей на его сохра-
нение и восстановление», – заключила 
Сабина Агрба. 


